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01:30:00
Ответ: У них обязанности в этом месяце сперва Меркулов был, потом опять Берия был уже, т.е. они уже им двое занимались, так сказать. Вот такая штука-то.
Вопрос: Как вы узнали, что отец арестован, что вы чувствовали, как мать переживала?
01:30:23 Ответ: Ну, я узнал вот ну…
Вопрос: Вот вспомните: я узнал, мне позвонили, я не знаю…
01:30:28 Ответ: Не-не. Погоди. Я узнал, конечно. Вот мы были дома. Он прилетел, позвонил: «Я, мол, вот прилетел, как у вас там, все в порядке?» «Да». «Ну, я потом приеду». Вот. Потом раздался у нас звонок, значит, и открываю, значит, там приходит группа людей, вот. У них, как ордер на обыск, что ли, вот так вот. И вот они там возились на Грановского, вот это дом, эта квартира в Бельэтаже напротив Тимошенко. А там члены политбюро все жили.
01:31:02
В этом подъезде. Эту группу сперва не пускали. Потом видимо значит, созвонились, все. И вот пришли там занимались так сказать обыском.
Вопрос: Вот я честный человек, я вообще ничего не понимаю. Открывается дверь, заходят в синих фуражках…
01:31:23 Ответ: Предъявляют ордер, я смотрел на них.
Вопрос: Что вы чувствовали?
01:31:31 Ответ: Что чувствовал? Я чувствовал, не понятно, конечно, все. Чувствовать то особо что можно в этом случае? Когда, ну первое чувство, ну все так сказать, пройдет и будет все нормально, потому что я знал его и никак не мог. Ну, знаю, вот то, что я вам рассказывал, ну как этот человек мог что-то делать? Я знал все его победы, вот которые вам рассказываю, начиная так сказать с Испании, со всем, его же не посадили вот тогда. Все я это прекрасно все знал. В моей голове это не укладывалось. В моей голове укладывалось то, что разберутся и он, и так оно и получилось.
01:32:17
А как получилось? Вот письмо вы читали, которое он написал? Ну, ведь это как письмо? Для того, чтобы письмо написать нужно было давать такие показания ему. Он их повторил в письме. А там говорилось, первое слово, вот Мединский пишет вот это письмо, а он выбросил два первых предложения, а они очень важные на мой взгляд.
01:32:48
Там говорилось: «В то время, как вся наша страна, напрягаясь, борется, значит с фашистами, я кое-что понимающий в военном деле, должен сидеть и не участвовать в этой борьбе». А вот слова «кое-что понимающий» оно напоминало Сталину победы в Испании, Финскую войну. Ведь победа в Испании, Гвадалахара, она потом позволила продержаться.
01:33:27
А потом были такие моменты вот по Испании, он ведь сумел, ну я не читал вот это, допустим в показаниях, но как-то он мог касаться их. Там было такое, что когда решали как продолжать войну, то оттуда приходили предложения. Решал вот Сталин с Ворошиловым и его вызывали, замначгенштаба, как человека, одержавшего там победы и который знал всех их как 5 пальцев, всех этих людей там. Его предложения не совпадали с предложениями оттуда. Его предложения оказались правильными. Вот Ворошилов поддерживал предложения оттуда.
00:34:23
Штерн там писал оттуда как раз. Получилось там все наоборот, как с Гвадалахарой. Мы перешли там, а они так сказать отразили, и потом пошли и разрезали всю эту группировку. До тех пор, пока Сталин придерживался вот рекомендаций, там все шло еще как. А подвоз туда техники, вооружений, там надо все было беречь, для того, чтоб дольше продержаться, а не израсходоваться, а потом значит все. Вот когда решили как бы быстрее закончить, закончили только не той победой, вот понимаете. Мне так представляется это дело.
01:35:04
А затем вот такая вещь, вот тоже читаю «Россия XX век». Вот там есть такие переговоры, когда Молотов в Берлине. «Там нам навязывает значит Риббентроп и вся эта братия фашистская, навязывает всякие идеи выхода к Индийскому океану и тому подобное». Ну понятно почему, всю главную силу увезти значит втянуть нас в какой-то конфликт, такой.
01:35:45
Вот там пишут так. Сталин дает ответ, говорит: «Товарищ, товарищи, значит не рекомендуют», в смысле соглашаться с какими-то пунктами что немцы предлагают. Вот кто это, товарищи? Ну, ясно: товарищи могут быть Молотов, и непременно это был кто-то из генерального штаба. Понятно почему. Начальник генерального штаба там или, вот. Там среди всех товарищей. Поэтому вот ряд таких по строительству, по корпусам допустим, вот такая была вещь. Когда он сдавал должность, было решение такое развернуть еще один мехкорпус, 10-й, а было их 9. Запоздали мы с этим делом.
01:36:45
Ну, вот немцы перешли, они 4 группы танковых группы имели. Каждая группа там скажем 1000 танков, да. А у нас мехкорпус тоже имел ну, по штату вначале определяли 1000, а практически я смотрел по книгам, там было 880, вот так. Ну, тоже так скажем, 8, а 9, да, т.е. мы и так имели больше. Вот Сталин ему как сказал: «Что же вы ко мне не заходите и не докладываете план развития этих корпусов?» А он ему говорит: «Я и раньше к вам не приходил, я без вызова, а теперь я, - говорит, - С Жуковым обсудил, он считает, что нужно 30».
01:37:41
И вот начали делать 30. Если было 9 чтобы делать 30, значит, надо было подтащить откуда-то со всех сторон, и конечно это ослабило то, что было. Если бы это было, вот хорошо он пришел Жуков, через 6 дней он ему план утвердили. Вот правильно. Составляли все хорошо. Разве разберешься за, тебе навалили сразу такую кучу дел, что и вообще, вот.
01:38:12
А потом начал наращивать вот. Как вам объяснить? Вот план должен быть такой. Вот сегодня что? Есть вот с этим быть готовым воевать. Потом планируй как угодно дальше. Но то, что сегодня вот с этим не растаскивай, потому что если ты начнешь за счет этого, ты окажешься еще слабее, чем у тебя есть. А это могут и по авиации быть и по другим моментам. Вроде б хорошо, если считать, но это только через год может быть. А как Сталин оценивал это? Он говорит: «Может быть, нам удастся, может быть, нам удастся удержаться без войны до конца года»
01:38:58
Но это только может быть. Он правильно оценивал.
Вопрос: Правильно. Сталин называл вашего отца, в шутку вероятно, хитрым Ярославцем. Вообще откуда это пошло, что значит, и на самом деле откуда родом?
01:39:13 Ответ: Ну вот из, а?
Вопрос: Почему хитрый Ярославец?
01:39:18 Ответ: А я сейчас скажу почему. При нем, он ответ дает сам, я говорит, не знаю, почему. И дает ответ Василевский поэтому, вы возьмите книгу посмотрите, я хотел вот посмотреть перед вами где-то не нашел эту книгу. Но я точно помню, как он называл. Он называл его Василевский(01:39:47).
 В каких-то случаях он говорил, но чаще, чаще он говорил «хитрый». Почему? Вот один, который был там с ним все время с красной звездой, он считал, пишет так, что там считалось что-то по истории, что там в Ярославле вашем хитрые мужики. Более хитрые. А откуда это, что? Я не знаю, если какие-то корни поискать в этом деле.
01:40:14
То есть это человек, да вот, даже назначая, это Штеменко вот пишет тоже, назначая на Дальнем Востоке фронтом командовать, он, мол, генеральный штаб в ходе войны, можете посмотреть там, «а этим фронтом будет командовать Мерецков, хитрый Ярославец найдет способ, как разбить японцев. Ему не привыкать воевать в лесу и рвать УРы». Вот у него у Сталина в голове по тому ООН его обратно из этой линии и на корельский-то фронт сунул. Он не хотел туда тоже, как не хотел в лоб прорывать. Он ему сказал, что он не хочет.
Вопрос: Мы сейчас дойдем. Хорошо. А откуда же родом он сам? Он действительно?
01:41:06 Ответ: А вы отлично знаете, что из Зарайска, да.
Вопрос: Из Зарайска, откуда, из какого слоя?
01:41:15 Ответ: Бедный крестьянин.
Вопрос: Еще разочек. Вот смотрите: там за камерой сидят люди, они не знают Мерецкова, мальчик сидит, вот. Откуда вот?
01:41:25 Ответ: Они теперь все знают.
Вопрос: Ну, бог с ним. Вот перед нами есть маршал легендарный маршал победы Мерецков, и всем кажется вот как у немецких генералов вот каста, 156 поколений они только и делали – воевали. А вот сам-то Кирилл Мерецков откуда вышел? Откуда он подниматься то начал? Я и хотел бы это услышать.
01:41:50 Ответ: Вот подниматься. Я в принципе начал, вот подниматься начал в то, что он попал в хорошую, вот сельскую школу отрыли там в Назарьево. Там хорошие учителя, чета была, народные учителя. Вот они привили ему вкус к учебе, к чтению. Это очень важная позиция, когда человек, если это привито ему, он сам будет как бы, получать самообразование, интересуясь теми. Вот это первый толчок. Дальше родители его толкали, когда посылали в мастеровую, в город, в Москву на заработки, чтобы он продолжал учиться.
01:42:37
Да, он в вечерней школе у рабочих учился там вечерняя школа, воскресная называлась, тоже. Потому что он продолжал образование. Дядя, у которого он жил, Прокофий Иванович, добрейший человек, фамилия это его мама Добрякова. Так по натуре наверно это все-таки были люди добрейшие. Он его так сказать подрабатывал, гардеробщиком ходил. Работал он в училище в лаборатории, в Темерязевском, а его брал. Он все программы, театральные так сказать, просмотрел. Это же тоже развитие.
01:43:23
Человек, который любил читать. (01:43:26)передовыми рабочими, вот тоже жизнь его столкнула, они приобщили его к революционному движению. Объяснили там, кто такой…
Вопрос: То есть у человека не было никакого образования он вышел из самых низов. Делал себя сам, практически.
01:43:43 Ответ: Да, да, да, да, да. А теперь следующее, вот академия это. Вот Чапаев не выдержал нагрузки так этой, да. А там учителя-то интересные были, а вот был один такой учитель там, который историю военного искусства преподавал. Вот как он к этому вопросу подходил? Когда Чапаев заявил о том что: «Ну что мы тут это учим? Вот как я разбил – это надо». Да, действительно прислушались. Дополнительный курс сделали, чтобы опыт-то войны надо изучать и доводить. Тоже правильно все. А потом сказал, что: «Рано, батенька, будет. Живые еще участники. Он не позволят все это правильно показать и изложить». 
01:44:38
Вот поэтому вот по финской войне значит то так, то эдак. Еще участники продолжают осмысливать эти. Я постарался вам изложить то, что, как я понимаю это. В смысле даже соотношения вот с московским наступлением.
Вопрос: Кирилл Афанасиевич был счастлив в браке? Вообще как они мамой познакомились?
01:45:01 Ответ: Абсолютно. Абсолютно!
Вопрос: Откуда она, кто она такая?
01:45:06 Ответ: Владимирская область, вот раненый приехал он, раньше там он ее знал. Вот там раненый и женился. В одном сапоге.
Вопрос: Он не трижды сватался к ней?
01:45:17 Ответ: А?
Вопрос: Он, говорят, трижды сватался к ней.
01:45:19 Ответ: Да нет. Он просто знал, а потом жизнь то его увела в другие места и края, когда ранило, он приехал туда на свои места и все. Дай бог так прожить всем остальным, вот такой семьей как он прожил. В полном так сказать понимании. Вот такое письмо допустим, он когда приехал, с фронта первое прислал, под Тихино:
01:45:53
«Здравствуйте дорогие Дусенька и Вова. Я здоров. Напрягаю все силы, чтобы бить врага. Мы разобьем фашистов. Мое дело ясное: я буду сражаться до последней капли крови за нашу родину, за наш народ. Сын должен освоить военное дело и быть готов заменить меня как бойца. Ты должна выбрать свой путь: либо приехать помогать мне, либо быть ближе к сыну, то есть помогать ему в чем-то».
01:46:28
Вот тебе тоже такое. 
Вопрос: И какой путь избрала она?
01:46:34 Ответ: Она туда уехала и все. Она работала вот в этих госпиталях, все это приносило большую пользу. Почему? Ну, вот сказать когда вот многие она там видала нехватки, недостатков, таких даже материального. Командующие фронтов не в первую очередь занимаются госпиталями-то да. А помогать-то им все-таки надо, потому что там живые люди, раненые и вот совесть она требует. Когда приедет, расскажет там. А он все, у него Мехлес одно время был, пригласит его, говорит: «Лев Захарович, наведите там порядок». Лев Захарович умел наводить порядок, это было известно.
01:47:24
Кстати он Лев Захаровича так отлучил, отучил, точнее говоря, принимать решения на месте и расстреливать. Он сделал это таким образом, просто объяснил, что есть прокурор, есть суд, все. Людей у нас и так не хватает. Есть и штрафные батальоны, все. Вот. Чтобы этого не было. И сказал: «Донесите товарищу Сталину. Если вы не донесете, я донесу». Вот так вот. С ним они работали дружно, потому что для Лев Захаровича некоторые командующие были не авторитетны.
01:48:05
А он был авторитетен тем, Лев-то Захарович у Сталина работал секретарем, он видел эти все вот, так сказать, он для него был авторитет. А другой допустим для него не был авторитет. Он сам пытался заправлять вот так.
Вопрос: То есть Мерецкова даже такой страшный человек как Мехлес очень уважал.
01:48:28 Ответ: А? Да, в этом то вся и штука.
Вопрос: Вы скажите это целиком.
01:48:33 Ответ: Правильно. Правильно. Уважал.
Вопрос: Вы скажите, что даже Мехлес.
01:48:40 Ответ: Да вот я вам и рассказал-то. Был случай, когда они были у Говорова, согласовывали, вот пишут вот в книге. Возьмите и прочтите. Согласовывали там действия. Они ехали по этой самой через Ладогу, по дороге вот этой Жизни. Приехали, ну а там это что-то были, в биллиардной играли. Такое знаешь, на Волховском фронте это не играли в бильярд и бильярдов не было. А в Ленинграде было. Он сел, сидел, тут вдруг кто-то его что-то спросил Ворошилов, он задремал, ждал пока они там это. Лев Захарович набросился на Ворошилова. Вот он имел такую, что он несправедливо поступил там что-то с ним.
01:49:31
Он это: «Лев Захарович, доложите Сталину, тут не только мы с вам втроем и с Ворошиловым. Донесут все равно.» Он пошел и донес. Как же не уважать такого командующего? И доложил, что вот видите как есть. Не каждый…
Вопрос: Ведь надо иметь мужество. Дела в том, что сегодня ведь мало кто помнит Мехлеса, это главный комиссар, один из главных прострельщиков Красной Армии, который казнил генералов буквально своим словом. Это вот это Мехлес.
01:50:08 Ответ: Что-что?
Вопрос: Мало кто помнит, кто такой Мехлес. Какое надо мужество иметь чтоб с таким человеком если не враждовать, то, по крайней мере, противостоять.
01:50:18 Ответ: Нет, я вам объяснил, потому что он видел работу Сталина с Мерецковым и все. И он для него был как начальник генштаба, он видел, какую работу он провел. Ведь перед войной это совещание, когда нужно было все эти уставы обновить, все это сделать. Эта вот игра, которая проводилась вот тоже самое. Это же такая школа была. И успели все это сделать. Это же все сыграло свою роль.
Вопрос: Не знаю, потребуется ли это, но вообще вот эта команда, штабная игра, о которой вы говорите, накануне войны, которая проводилась, ее приписывают все время как заслугу к Жукову. А на самом дела кто ее проводил, кто ее был инициатором и почему так случилось, что вообще главный человек, который собственно предсказал разгром нашей армии в первые дни войны, который и показал на этих картах, оказался не у дел в этой истории?
01:51:15 Ответ: А так нет ничего удивительного.
Вопрос: Вы расскажите саму историю.
01:51:18 Ответ: Нет, вот, пожалуйста, вы открываете книгу Жукова, да, и что вы там читаете? Генеральный штаб очень хорошо разработал вот это учение. Вот он дает все последние данные туда были вставлены. Оно очень тяжелое и интересное было. Он играл за немцев, понимаете? Он отдает дань генеральному штабу. Руководил, пишет, ну Тимошенко и Мерецков, двоих упоминает, разрабатывал вот там, кто-то помогал ему так сказать, тоже разрабатывать. Что ценное-то там, то что ситуация, которая была, что мы вынуждены были так сказать, отступили. Вот некоторые критикуют.
01:52:08
«А почему мы не разыграли, как отступали?». Уж если так разыгрывать, что мы запоздали, не сумели оповестить, а потом значит, еще распоряжение №2 и распоряжение №3 давали невпопад. Этому-то учить не надо. Невозможно даже представить было, что так могло случиться. А вот то, что мы вынуждены отступать, почему генеральный штаб? Немцы были развернуты уже полностью. Они воевали на Балканах, потом значит в Греции там, в Югославии. У них дивизии натренированы, развертоны. А у нас? А мы запаздывали все время. Понимаете?
01:52:56
Вот он объезжал пограничные округа, вот в этом округе на Украине он командующему говорит: «Я подниму по тревоге вот такие УРы, УР и войска, которые с ним взаимодействуют, и мы займем наш укрепленный район». Этот говорит: «Да ты и не спеши», Кирпанос это тот, который Выборг обошел, он уже был командующим округа.
01:53:34
«Ты не спеши выводить их оттуда». Это было, какого числа? Это было где-то 10-го, за 10 дней до начала войны. И вот получает телеграмму, там кто-то донесли в генеральный штаб, о том, что заняли укрепленный район наши войска. Получает телеграмму командующий: «Кто разрешил? Кто приказал? Немедленно вывести».
01:54:11
Вот давайте откроем книжку, тут же я вам могу открыть и показать. Нарком обороны приказал срочно вывести и доложить. На другой день следующее, опять нарком обороны приказал, значит, УРы охранять часовыми и патрулями. А УРы строили, а кто их выбирал, это ж выбирал линию, тогда был начальник генерального штаба, Шапошников. В 3-4 километрах, в 4-5 от границы. И если почитаете Сандалова, начальника штаба армии на Брестском направлении, вот, то он описывает, как все это началось.
01:55:04
Вот 6 мостов было.
Вопрос: Жизнь отца она все-таки огромная, но мы по определенной операции. Вот смотрите: у Кирилла Афанасьевича были достаточно сложные взаимоотношения со Сталиным. Были и арест, были и опала, было и его снятие с должности начальника.
01:55:32 Ответ: Вы начните с главного.
Вопрос: Я просто хочу спросить…
01:55:36 Ответ: Сперва были очень такие, он как пишет там чуть ли не каждый день, толи на даче, толи там. В смысле вот перед военными. А потом вот значит это дело другое, они менялись.  Потом опять изменились и потом опять изменились. У Сталина менялось отношение, понимаете? Вот пришли к нему, доложили, что он такой сякой и т.д. А он как этот пишет Вединский, аж доложили, что он немецкий шпион, т.к. был в Германии. Не очень-то сложно-то обвинить. Раз был там в Германии, да за год прихода фашистов – ясно шпион!
01:56:25
Вот так. Это, а он как интересно отвечает на вот: «Вот как круто! Даже Сталин этому не поверил! Выпустил вроде». Надо ж до такого тоже написать!
Вопрос: Я хотел спросить вот что. Характер был достаточно цельный. Мерецков ведь даже после опалы не отказался от Сталина, как сделали другие. Это же были хрущевские оттепели и т.д.
01:56:54 Ответ: Да потому что Сталин и родина – это одно, понимаете? И народ это одно. Он же понимал кто его подставил и как подставил. А вот вы знаете такой момент, уже прошло какое-то время, я в отпуске был, что-то приехал, его выбирали в Верховный Совет. Он сказал как: «Ты не поедешь со мною?» «Да, пап, поеду с удовольствием». Едем мы, смотрю проезжаем эту Лубянку. Мы никогда, я его не спрашивал ничего по этому, чтоб вообще тревожить и не напоминать. Понимаете? А когда ему хотелось что-то сказать, он сам рассказал что нужно.
01:57:42
Он говорит: «Вот тут я, - говорит, - Много, в то время, в начале войны, был». И так немного рассказал. Приезжаем туда, оказывается, кабинет комитета государственной безопасности выдвигает его в Верховный совет, нового командующего. Ну, разве это не момент? И все эти палачи еще живые ходят! Разве это не легендарно?
Вопрос: Получается, он не мстительный был?
01:58:18 Ответ: Нет. Он? Да нет! Он добрейший человек был! Он крутоват только был тогда и то с политической точки зрения, когда надо выдавить задачу. Вот со второй ударной, сколько он же, как его подвели! Это же тоже так. Армию обещали – не дали. Пришла перед этим армия другая, 46-я, назвали ее ударной, а у нее 6 бригад и 1 дивизия. Дивизия Кошевого артиллерии больше имела, чем вот эта армия. Куда там? А прорывать надо. Они же прошли пол пути до Ленинграда, 75 км, а по дороге там 90, а те не сдвинулись никуда. Вот эта операция.
01:59:05
А потом так объединиться попросились. Объединились. А потом, значит, тоже интересно, вот он приехал, он же, вот тоже характер надо иметь, вот жал до тех пор, потом сказал: нет. Есть 3 варианта таких: либо мы получаем армию обещанную, а куда ее истратили там под Ржевом или в другом месте, и завершаем операцию, либо так сказать, мы отводим и ищем решение вопроса на новом направлении.
01:59:43
А новое направление – это старое направление, там у Ладоги. Всего 15 км, но ленинградцы вцепились в эту армию, когда фронт образовывали, оставите за нами. Сталин вот несколько раз подходил вот таким образом: если ленинградцы что-то просили, он в первую очередь поддерживал, полагая, что там тяжелое положение, что там все может случиться, их надо поддержать. Поэтому в этом тут он проигрывал. Вот так. Приехал, опять доложил, он говорит: «Не беспокойтесь, мы заботимся об этом». И поехал к Жукову, он был назначен его заместителем по направлению. 
02:00:26
Съездил на правый фланг, все, потом значит, обратился к Жукову, говорит: «Слушай, нам тут делать вдвоем нечего, значит, ты попроси, чтоб меня назначили на какую-нибудь армию, а я так лучше, больше пользы принесу». Своеобразный такой, так сказать подход. Что думаете Сталину это было бы приятно. Когда Жуков так обратился, а? Ну как вы думаете? Это хитрый Ярославец ему так попросил культурно на армию, да? По-разному рассудить можно.
Вопрос: По сути дела не признал решения главнокомандующего и сказал: знаете что, поехал я воевать. Ну вас на фиг с вашими играми!
02:01:13 Ответ: Да, с вашими интригами, да? Вот так и вот в этом то как раз и интерес. Приехал так, а потом получилось так. Приехал, и тут получилось так, что армией-то Ефремов командовал, его друг. Он погиб, геройски погиб. Так же попала армия как и вторая. И у него вообще настроение было сделать эту армию такой, чтоб как бы отомстить за него, за это. Взялся за это дело.
02:01:45
Потом вдруг значит, Жуков, когда доложил Сталину просьбу, тот сказал, что назначит его вот на 33 армию. Жуков рассказывал: «Ну что вы, товарищ Сталин, там всего 2 дивизии». «Вот и хорошо. Он формировал, он был начальник генштаба, знает, как формировать, знает тут всех в генштабе. Он вам сделает ударную армию»
02:02:19
На том Жуков «Спасибо», и уехал. А потом через какую-то неделю, что ли, звонок Жукова: «Приезжай скорей, звонит, уже 3 раза звонил, приказывает, чтоб ты был  в Москве». А это случилось тогда, значит прошло это время, армию закрыли там, окружили. Он приехал. И видимо так накрутил, что его прям Поскребышев туда, приехал, так как лазил там по окопам, в таком виде, перекусив, пообедав с Жуковым, поговорив, приехал туда. Заседание политбюро.
02:03:00
Он вошел и говорит: «Разрешите мне 10 мин. чтоб я привел себя в порядок?» «Пожалуйста». Все. Через 10 мин пришел, его спросили о Западном фронте. Говорит, чувствую, что это так, для чего-то. А потом Сталин сказал: «Козин не смог выполнить приказы, вывести армию и т.д. Фронт восстанавливается. Вы хорошо там все знаете. Вы летите туда. С вами полетит Василевский». А он был начальник генштаба Василевский. Вот двое они прилетели туда и начали считать, что осталось. Все израсходовать. Ничего нет.
02:03:41
Вот теперь и выводи эту армию, когда все так сказать съедено, расстреляно, вот. А он когда был, у него был, вот когда он страховал себя. Вот когда было тяжелое положение, он лучшие дивизии вытащил со всех армий, создал корпус гвардейский и держал его там, где вот этот Коренев был. На случай. Он мог его использовать туда. Но это опасно. Немцы то 10 дивизий подтащили, а мы что? Ему эту армию, которую хотели, не дали.
02:04:20
И так это у него получилось не раз. Ведь почему-то не хватилось, немцы сумели. Из Франции прибыли и этот сняли с Ленинградского, тут близко.
Вопрос: Это мы сейчас просмотрим. Давайте завершим вот эту историю со второй. Я так понимаю, что все-таки только благодаря усилиям Мерецкова часть этой армии сумела вырваться, так я понимаю?
02:04:46 Ответ: Сумела выйти, да?
Вопрос: Не вся, конечно не вся.
02:04:49 Ответ: Не, я вам скажу точно. Когда они приехали там 32 тыс. оставалось. Когда с этим. Вышло 16. Он предпринимал такие меры самые так, и самолеты посылали, хотели вывезти и вывезли там начальников разных. И вот Борода у него такой был герой, как говорится, сперва охраной занимался, а потом адъютантом стал. Он его послал с танковой ротой. Прочесали все, он потерял несколько танков еще, прибыл, вот так, но у нас его там не застали уже.
Вопрос: Давайте мы немножко вернемся…
02:05:37 Ответ: Вот насчет того, что уничтожили тоже много, пишет, эта армия уже к концу лета во втором эшелоне, в Синявинской операции участвовала. А в следующей операции она уже прорвала блокаду. Вот и как же так она уничтожена и вдруг! Да! Он ее восстановил полностью и она прорвала блокаду. А дальше она перешла в Ленинградский фронт и там с Ораниенбаумского плацдарма уже наступала. Так что армия геройская, если командарм такой, так до нее так Лыков был такой, который прошел эти 90 км.
Вопрос: Давайте мы еще раз к Финской войне вернемся. Поводом к войне с Финляндией послужил именно доклад Мерецкова об обстреле наших частей с Финской стороны. Сегодня появились спекуляции, что дескать это был огонь своих по своим. Некая вооруженная провокация. Как вы думаете, вот ваш отец мог пойти на такой подлог?
02:06:52 Ответ: Что значит подлог?
Вопрос: Расстрелять свои части, для того, чтоб вызвать инцидент и начать вооруженный конфликт.
02:06:59 Ответ: Там, если точнее, там этими какими-то делами занимался Гоглидзе.
Вопрос: НКВД
02:07:06 Ответ: Да. Какими он там занимался, бог его знает. 
Вопрос: И все-таки вы считаете, что это вот действительно провокация была реально со стороны…
02:07:16 Ответ: Нет, если смотреть вот две эти книги, да, тут многие точки поставлены, а на этой точки разошлись. Потому что Маннергейм тоже это писал. Вот, вот сидят финны с трех мест вот так, вдавлина такая. И вот он описал как это все они в один, в одну секунду все записали. Так это не бывает. Ведь как это представили, и с точки зрения исследований главного артиллерийского управления, все. Не сходится финская так сказать. Даже приводится перед этим факт был, факт: ехала финская делегация, за сколько-то дней перед. Они своих обстреляли. Финны своих. Был такой факт? Был.
02:08:04
Описан он. Поэтому черт его знает, как там было? Какие там испытания проводили и что? Вот тут они не сошлись. Две комиссии наши и те, каждый настаивал на своем. А изобразить это, вот как один писал о Кирилл Афанасьевиче, а потом где-то якобы нашли Жданова там. Какие-то он значит записки. Где-то  бумагах было якобы написано: проводить митинги и еще что-то. Вообще этот товарищ не понимал, что когда план, вот он считал, что вот он открыл какую-то истину, что было спланировано заранее. Да, конечно. План-то разрабатывали. Прикрытие границы, контрудар.
02:08:56
Он же заранее делается, там стоит день Х, понимаете? Это все планы. Сейчас если план какой-то существует, он существует. Но вот этот с какого-то момента вступает в силу. А если бы не было никаких планов ну что это за армия, которая нихрена… А он открыл, что во! Прислали директиву такого-то числа, еще до этого самого события бойнили и что мы вот ну вот с этой безграмотной точки зрения подойти.
Вопрос: Не устали еще?
02:09:33 Ответ: А он получил доклад тот который послал. А что там это?
Вопрос: Не устали говорить?
02:09:44 Ответ: Да нет. Дело в том, что это уже до этого были стычки на всем этом большом фронте. Несколько. Финны сами пишут потом уже, когда они ходили к нам в разведку, когда мы ходили там дальше. Там все время трения были.
Вопрос: Хорошо. Еще одна из распространенных версий по отношению к Кирилл Афанасьевичу, что неудачи на финском фронте первого этапа были связаны именно с вашим отцом. Дескать, он отверг хороший план Шапошникова, вот браво обещал Сталину чуть ли не шапками финнов закидать, а в результате…
02:10:26 Ответ: Хорошо, вот вы скажите, откуда взялось «шапками закидать»? Вот последнее заседание, 3 дня Сталин, значит, держит речь, итоги подводит. Он говорит: «Бросьте вот это дело. Красная Армия, вот шапками закидать» Это сталинские слова. Из разбора, ну перевернуто на него. Прочтите это дело и больше ничего. Шапками закидать. Это вот представят все вот таким образом.
02:11:01
А вы вопрос-то как поставили?
Вопрос: Вы правильно все. Вы очень хорошо все ответили. Вы вполне прекрасно это ответили. Что Мерецков человек осторожный.
02:11:10 Ответ: Нет, я хотел. Да. Он там развивал такую мысль, что вот считалось, мол, раньше, что раз воевал в гражданскую войну, значит, ты силен и в современной войне. Что многие товарищи отстали в своем развитии на уровне гражданской войны, вот так вот. Что шапками закидаем, там что-то такое вот. В этом плане.
Вопрос: С шашками на танк.
02:11:40 Ответ:  А он-то, он-то как раз один из тех, вот и Мединский-то пишет что он не отстал, а он так сказать в Испании уже в 30-е годы воевал. А вот главное-то, чем вот тот план Василевского, а где Василевский хотел? Он же не пишет не группировки не дает, не направления главного удара. Нет у него. И почему тогда отверг главный военный совет этот план? Чем-то он был, значит не так.
02:12:18
Мерецков пишет: «Я знал это план», я тоже вам рассказал, вот план 1938 года. Они вместе с этим с Шапошниковым. Кстати вот вы могли бы мне задать вопрос: а почему там пишут, Шапошникова так, а Мерецкова? Да потому что не знают, что он у него был первым заместителем, вместе работали. Вот только потому. Этот хороший, а этот вот так. Надо противопоставить.
Вопрос: То есть план Мерецкова предложенный Сталину весьма напоминал план Шапошникова, потому что они вместе и разрабатывали его?
02:12:51 Ответ: Да, только вот где-то, тут одна(02:12:56)Мерецков говорил, лоб в лоб сталкивать не надо. А что Шапошников, я не могу сказать, что. В его плане как раз лоб в лоб должны столкнуться были. Поэтому военный совет отверг или почему? Известно, что к Шапошникову Кирилла Афанасьевич хорошо относился. Он работал во всех округах с ним и замом. Василевский к нему очень хорошо. Он его выдвинул дальше ехать правильно. Конечно, он значит.
Вопрос: Как солдаты относились к нему?
02:13:31 Ответ: Хорошо. 
Вопрос: Что значит, хорошо?
02:13:33 Ответ: Как хорошо? Вот почитайте вот эту книгу.
Вопрос: Вы мне расскажите, вы же видели, да? Вы видели, как к нему относятся бойцы, командиры.
02:13:45 Ответ: Не так много я видел. Я был уже когда офицером, на моих глазах это не было. Почему? Потому что он в одном месте был, я в другом. Раза 2 или 3 за этот момент где-то наши пути, когда вот я там выручил его раз и т.д. это перекрестились, а так я знаю вот от Броды, когда-то начальник заставы был, вышел из окружения. Вот он охраной ведал и т.д.
02:14:15
Он его считал как отец. Это мой отец. Вон (02:14:21)тоже у него там отец знаменитый. Но знаменитый чем? 7 млн., 17 млн. раненых вошли в строй в ходе войны. Руководил этой службой Ефим Иванович Смирнов. Понимаешь, тоже интересно, 17 млн. это две численности всей армии воевали ранеными. Вот это тоже интересно. И она, почему я привел, потому что она тоже говорит, это мой второй отец. И даже по такому отношению, когда он был под домашним арестом, дело врачей, он его инструктировал: «Не бойся. Иди. Все. Так поддержи отца» и т.д.
02:15:11
Он очень чуток и внимателен был к людям. Вот в чем дело. Есть там слова Бограмяна: «Солдаты любили его за что? За заботу о них, за справедливость и за храбрость». Прочтите там. Почему я говорю, Баграмян, потому что Волховский фронт большинство этих соединений, его расформировали опять по просьбе ленинградцев. Потом уже в ходе наступления. А потом пишет Штеменко: «Потребовалось, - это фронт Ленинградский получил 9 армий не справлялся с управлением, и организовали прибалтийский фронт». И эти войска Баграмяну попали, а его назначили командующим вот.
02:16:02
Видите какие нюансы и перекрестки.
Вопрос: Вот еще хотел о чем спросить…
02:16:11 Ответ: Добрый он человек от природы.
Вопрос: Добрый?
02:16:14 Ответ: Добрый да.
Вопрос: А было ли какое-то хобби? Рыбалка, там охота?
02:16:21 Ответ: Вот он не охотник. Вот тут вот птица весит, видели? Это мне Москаленко подарил такое было. И голова там вот с рогами. Это тоже Москаленко мне подарил, когда округ проверял мой. Он не охотник. Но один раз, когда вот мы женились он на свадьбе, у нас свадьбы не было вообще-то, приехали к нему в Петрозаводск. Вот он нас повез показывать примечательности. Станции сельскохозяйственного как там тут здорово все может расти и все.
02:17:00
Потом у него домик был где-то там, где руководство республики, вот там ездили с ним на рыбалку. Вот я, жена и он там вот. Это единственный раз у него. А у него увлечения были только книги. Все свободное, весь второй этаж в книгах завален. Да и здесь не мало. Это его увлечения.
Вопрос: Вы когда шли здесь с к даче, вы немножко сказали, о том что вот это вот лес это вот, что, он служил в лесу и в лесу хотел жить.
02:17:38
ТЕХНИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР
02:17:50
Как он умирал? Он оказался в фаворе к концу жизни или он был в опале как многие там?
02:18:03 Ответ: Не-не-не. Понимаете, у него интересные моменты то были. Вот, вот был он какое-то время начальник курса выстрела, это вроде можно сказать, да, в какой-то опале.
Вопрос: Для маршала это не должность.
02:18:26 Ответ: Да. Не должность. Вот. Это тоже сработало, период Хрущева были. Наверное, наверное, Хрущеву очень хотелось, чтобы этот человек, который был подвергнут Сталиным вот таким, значит поддержал его в разносе Сталина со всех сторон. Это имело какое-то видимо. Тогда был Булганин тоже на высоте. Что может, я не знаю.
Вопрос: А Мерецков не пошел на это.
02:19:05 Ответ: А? А там прицепили вот знаете как вот, вот допустим, Булганин летит в Северный флот, командующего не предупреждает. А потом может доложить, а он, мол зазнался, он вообще не приехал. Хорошо, что Головко звонит: «Ты знаешь, - говорит, они вместе воевали, - Летит министр?» Тогда когда он был. «Нет, не знаю». «Ты не беспокойся, вылетай. Ни один корабль не отойдет. Мы тут задержим, найдем причины и прочее». Вот так по-дружески. Прилетел, доложил и улетел.
02:19:46
Понимаете, какие подвохи могут быть?
Вопрос: Все-таки на него оказывалось такое давление?
02:19:52 Ответ: Конечно! Что ему Хрущев от него ожидал? Иногда он его поддержал. В каком плане поддержал? Когда он был помощником министра по высшим учебным заведениям, вот да. Вот он решил, что нужно чтобы все училища, все офицеры имели кроме военного образования, высшее средне. Армия существует, люди увольняются, они должны быть при деле, они должны иметь образование соответствующее и занимать там соответствующие места.
02:20:31
Вот пробить, это шаг большой вперед был. Весь офицерский состав, все. Потом в наше время вот когда тут уже Середняков тут уже дамы управляли, одна Переезжева была, кадры.
Вопрос: На фиг эту современность. Давайте лучше вернемся.
02:20:47 Ответ: Правильно.
Вопрос: Итак, отец честно служил, дослужил…
02:20:54 Ответ: Нет, вот я хочу сказать. Вот попал он туда, вот что он за человек. Там он увлекся, на любой работе он работал с увлечением. Вот группа людей изобрела такую мишенную обстановку, для того, чтобы учения проводить,  надо чтобы учения поднимались, двигались и все. Управлять по радио, а не то чтоб люди сидели и показывали и были под огнем. Вот он поддержал их и сделал эту самую вещь.
02:21:29
Дальше у него мысль пошла, раз мишени могут быть, сделать комплект управляемого оружия. Расположил это оружие всякое, это заградительные управляемые мины, фугасы, все это прочее. Пулеметы, которые сектора определенные. И все это управляется. Сделали. Он Жукова пригласил, когда были сборы этих самых командующих, мол, приезжай, покажи, оценим это дело.
02:22:01
Привезли, не куда-то поехали там в другое место, а вот сюда. Посмотрели, а потом значит, «Вот это наше будущее, - сказал Жуков, - Ты, - говорит, - Кирилл, спрячь пока подальше, потому что это надо сохранить». А  потом вот знаете как вот тоже я вам скажу. Вот такая вещь. Как он ему предложил, значит, «Знаешь Кирилл, ты подход, - он ему сказал так, предложил замначсальника главпора, - Ты, - говорит, - Первый из нас в Партии, ты здорово выступаешь, ты знаешь военное дело».
02:22:45
А он поблагодарил его, говорит: «Спасибо, не надо». Он понимал, что тут наверху не позволят этому товарищи. ЦК не может там чтоб не своих там держать. Видите, какие сложные калюзии.
Вопрос: Да. Все-таки, как же…
02:23:06 Ответ: Знаешь, видимо отношения то были хорошие, раз предложил такое.
Вопрос: С Жуковым?
02:23:12 Ответ: С Жуковым, да, видите, а то спрашиваете, как?
Вопрос: Они несколько раз же воевали. Жуков был представителем Ставки, а например Мерецков командующим фронтом. Они же очень часто пересекались в течении войны.
02:23:24 Ответ: Пересекались, нормально все, че? 
Вопрос: Потом Кирилл Афанасьевич я так понимаю, был очень цепким полководцем. Один и генералов написал следующее: «Мы сделали большую ошибку, мы научили русских воевать». Это очень важное качество, на мой взгляд, для полководца, уметь учиться на свих ошибках. И Кирилл Афанасьевич, в этом смысле бал наверно один из лучших. Если даже он совершал ошибки, он их исправлял. Он учился по-своему.
02:23:56 Ответ: Вот он прислал свою книгу мне, я был  командиром корпуса. Я ее прочел и говорю: «Слушай, ты занимаешься очень много там самокритики. Ты же понимал это, что это не так, а почему ты пишешь вот так сейчас?» Вот дело заключается в том, что он просто хотел показать, что вот это, это нужно, вот мы мол ошибались, а все лучше так. Мы вот это должны теперь развивать. Понимаете в чем дело. Он хотел этот вопрос заострить и поднять. И даже в том смысле, что вот мы недопонимали это, а теперь вот так.
02:24:38
Вот поэтому так и говорите, а я ему сказал: ну зачем это лишнее так сказать?
Вопрос: Победителей не судят.
02:24:47 Ответ: Нет, не то что. Мне казалось что не нужно. Я говорю, как это понимать.
Вопрос: Так все-таки, как ушел из жизни он?
02:25:00 Ответ: Как ушел из жизни? Он болел периодически так сказать.
Вопрос: А что у него было?
02:25:06 Ответ: Вот потом тоже такой момент: а почему ушел он оттуда? Вот пришел…
Вопрос: Откуда оттуда?
02:25:14 Ответ: С Выстрела пришел на должность Малиновский. Я рассказывал, он офицером штаба был. Хорошо, отлично друг друга знают, да. Он ему другое предложил, когда ушел Жуков, пришел Малиновский, видите помощником по высшим учебным заведениям. Вот он это согласился. Если так сказать, посмотреть на его жизнь: мальчишкой он хотел быть учителем, оттого что учитель много знает и много книг; потом стал, хотел быть инженером, у него струнка есть изобретать и техническая; и меня хотел на это посадить; потом наконец вот опять учителем по высшим учебным заведениям. А все стали уже высшие.
02:26:03
Вот это тоже так сказать. Ну что, Малиновский решил его сразу вытащить отсюда. И то и сделал. Сталин конечно так не поступал. Он либо снимал Жукова в Одессу, потом на это. Но Выставил не хуже чем куда-то тоже уехать туда.
Вопрос: Вы говорите что он болел. Чем он болел?
02:26:32 Ответ: Болел, человек, который ранен был 4 раза, который ну скажем, на Лубянке то не лечили, а физически воздействовали. Каким образом, только им известно. Поэтому ясно, что его здоровье. Я вот только удивляюсь, как он выдержал всю эту войну, да еще на Дальнем Востоке, да и позже. У него видимо был сильный организм. Вот я все 92, да, наверно он тоже прожил больше, а вот такое напряжение, да и такое «лечение» на Лубянке, оно конечно не способствует.
02:27:20
А он в полном сознании все это, последнее время вот надиктовал книгу свою так сказать. Я его видел последнее время, вечером видел когда, «Отхожу я, сынок» - вот его последние слова.
Вопрос: По-крестьянски так.
Ответ: А?
Вопрос: По-крестьянски. Отхожу – это такое слово русское совсем уж. Позади вас портрет находится его. У этого портрета есть своя история. Расскажите нам немножко.
02:28:04 Ответ: Не понял?
Вопрос: Это не вы знаете, да?
02:28:08 Ответ: Я не понял.
Вопрос: Вот портрет сзади вас, говорят это с похорон портрет. Нет?
02:28:18 Ответ: А вот этот, вот этот да. Вот видите там вот повязка моя находится до пояса и не то что с похорон, а там были эти вот, когда на Красной площади ж хоронили, там портреты вот эти вот были, по-моему, вот эти вот, да. Да. Раз на красном фоне, да. Именно так.
Вопрос: Понятно.
02:28:48 Ответ: Так что, но послужил.
Вопрос: Послужил.
02:28:59 Ответ: Для нашей страны полностью отдал все что мог.
02:29:06
ТЕХНИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР
02:29:18 Ответ:  Я вот хочу сказать такое, вот вы будете сочинять что-то, да.
Вопрос: Нет, я сочинять не буду.
02:29:24 Ответ: Не, ну писать сочинять стало быть иначе. Называется писать сочинение, значить сочинять. Обратно значит это ввели в школе. Да. Я бы хотел, чтобы вот  какие у вас вопросы возникали, мы могли бы встретиться скажем, за чашкой чая, да, и вы могли бы их еще несколько раз так сказать, чтобы уточнить, чтобы они  не вышли как бы некоторые вещи невпопад. Вот как был у меня такой в округе Великий, фамилия его, полковник, вот он написал о нем книгу. Вы понимаете, я ему в начале рассказал.
02:30:09
ФОТОГРАФИИ КРУПНЫМ ПЛАНОМ
Вопрос: Что здесь?
02:30:41 Ответ: Граница
Командующий и Жданов, член военного совета.
Вопрос: Какая хорошая фотография, потрясающе хорошая фотография. Без пенсне.
02:31:02 Ответ: Командующий фронта и член военного совета.
На артиллерийских позициях.
Это командарм второго ранга Мерецков и Штыков, член военного совета 7-й армии. У Жданова было 2 заместителя: по городу, Кузнецов и по области, Штыков. Вот он вместе. Кстати это потом был член военного совета  и на Волховском, на Карельском фронте. А Кузнецов был член военного совета и …
Вопрос: А Кузнецов, это который потом стал заместителем Жданова по Ленинграду? Знаменитее это ленинградское дело, да?
02:31:54 Ответ: Да, да, да. Когда он добрался до этого учреждения, которое это все делает и стал потрошить, они его сумели тоже каким-то образом Сталину показать.
Это граница, река пограничная
02:32:18
ТЕХНИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР
02:32:41 
Ответ: Все сжигают, уходя. Мертвую зону оставляют.
Пленные финны.
Это на кухне.
Это выдвигается на лыжах подразделение.
Вот тут тоже после обстрела. Тут финн лежит.
02:33:44 ЖЕНСКИЙ ГОЛОС ЗА КАДРОМ: Это Финское СССР. (02:33:48) финское показывают или Финляндия чисто. 
02:33:55 Ответ: Это восстанавливаю, все мосты были взорваны, поэтому все расчеты, которые делают инженерные, войска не выдерживают такого подхода, что все было уничтожено. Но это говорит о том, что они эту работу провели весьма организовано с точки зрения их.
02:34:23
Это такие тоже будни фронтовые.
Завалы разбирают, поваленные деревья, окрученные поволокой.
Это для обогрева делали.
02:34:42
ТЕХНИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР
02:34:58 Ответ: Санинструктор, траншеи.
Вопрос: Хоть санинструктор в полушубке, не в шинели.
02:35:08 Ответ: Это пулемет передвигается на лыжах.
Это привезли газеты, политработа идет, митинги проводятся. Да вот Кирилл Афанасьевича, он здесь или нет, он уделял большое внимание вот моральному состоянию солдат перед началом, перед боем. И собирали представителей с разных частей, ребят таких продвинутых. Он объяснял им задачу и что будет в интересах этого наступления работать авиация и все чтобы, как бы.
Вопрос: Он был очень хорошим рассказчиком.
02:36:04 Ответ: Да. Для того, чтобы как бы нацелить на выполнение задачи, что они будут поддержаны. Оно и действительно так, т.е. он хотел наступательный дух им, так сказать.
Вопрос: По-суворовски, да. Каждый солдат свои маневр должен знать.
02:36:27 Ответ: Да. Должен понимать. Членов военного совета посылал в другие части, а сам тоже объезжал. Потому что, в конечном счете, эти люди, которые идут в атаку, они так сказать либо  захватывали, либо нет.
Вопрос: У него ведь достаточно большое комиссарское прошлое было, да.
02:36:50 Ответ: Вот это да. Так я ж и говорю, как и ты здорово выступаешь и можешь повести. Вот с ним был это Тсунс Красной звезды на трех фронтах. Вот он тоже почерпнул его, умеет повести за собой людей, воодушевить для выполнения задачи. И даже в самых.
Вопрос: Жалко вы не рассказали историю с бородой. Когда они на Волховском фронте ехали и заблудились. Он Бороду спрашивает: «Едем-то правильно?» «Едем правильно, но не знаем куда»
02:37:27 Ответ: А вы читали, я рассказывал, как Борода со Сталиным разговаривал.
Вот это во время Синявинской операции, вот это военный совет, Климентьев, Штыков, Мерецков. Во время Синявинской операции, когда контрудар Манштейн прибывший на Волховский фронт для того, чтобы штурмовать Ленинград, Мерецков упредил его в том, что начал операцию первый и почти прорвал. Но потом получил контрудар от Манштейна. Он был на командном пункте корпуса, разбились 2 его машины, две радиостанции. Сталин не мог с ним связаться.
02:38:19
Позвонил он члену военного совета. А тогда был не Штыков, другой там еще. Тот не мог тоже ничего, естественно ответить. Его потом он снял и прислал Мехлеса. А когда через 2-3 дня приехали на командный пункт, он устал, лег отдыхать. Звонить Сталин, отвечает этот Борода: «Товарищ Сталин, вони только что приехали, заснули. Жалко будить».
Вопрос: Вот это адъютант!
02:39:06 Ответ: Да! Жалко будить.
Вопрос: И что сказал Сталин?
02:39:12 Ответ: Он его спросил еще что-то, да сказал, что там все остановили как надо, «Товарищ Борода не будите командующего. Когда проснется, пусть позвонит мне». Он позвонил. Когда конечно проснулся Борода говорит, что Сталин там звонил.
Вопрос: Разворачиваете хорошо, да.
02:39:36 Ответ: «Что ж ты Борода, наделал!» «Я, -  говорит, -выполнил указания товарища Сталина, вас не будить». Посмеялись тогда. Позвонил, он его так сказал, строго начал тоже: «Почему я не имел возможности связаться». Он говорит, разбито то, если бы я говорит, ушел оттуда, за мной потянулись все, поэтому я решил тут оставаться, чтобы завершить дело, а потом уехать.
Вопрос: Особый акцент…
02:40:24 Ответ: Потом вот видите вот как то он тоже в разговоре, коль вы там собираетесь писать, такой произошел момент, это после Тихвино. «Товарищ Мерецков, мам не докладывали что на вас, вы стоите первыми в списке, вы и Жданов на уничтожение в гестапо по северным направлениям?» Он говорит: «Нет, не докладывали» «Так вы должны знать это» Это лес. «И быть очень осторожным», т.е. он его предупредил.
Вопрос: За ним охотились.
02:41:09 Ответ: Конечно. Вот он это произвело и на Сталина тоже впечатление, когда его оценивает уже противник. Стоит на уничтожение.
Вопрос: Это автогеном потом срезали уже?
02:41:30 Ответ: Да, не! Какой там автоген! Это сбитый.
Вопрос: Не разбитый такой колпак.
02:41:36 Ответ: Тут потом уже несколько таких.
Вопрос: А что такое надолбы?
02:41:46 Ответ: Не. Это не, это не бревно. Это гранитные грибы – надолбы. А есть бетонные. Тут вот на других там есть фотографиях. Вот я рассказывал за 3 прохода надо.
Вопрос: Т34, Т36 совсем не 3 танка.
02:42:07 Ответ: А те танки вообще не могли это сделать. Их тоже как-то надо было подрывать саперам, чтоб пройти.
Вопрос: Как не удивительно, Кирилл Афанасьевич очень много сделал для инженерных войск, потому что инженерные войска постоянно у него были буквально вот…
02:42:26 Ответ: А там, когда на сложном театре это одна из частей составляющих успеха. В горах, в болотах. И все так же приходилось делать на болотах. Площадки или блиндажи другие совершенно. Даже вот  свое время, когда я в белорусской операции был, собирался проводить Рокоссовский, он туда присылал. У него, он один удар наносил через эти болота все, опыт. А это огнеметные танки. Да. Вот так.
02:43:16
Вот же видите то же самое вот.
Вопрос: С другого ракурса.
02:43:24 Ответ: Это броневые плиты. Вот они. Более 300 мм каждая, наверно сантиметров по 10-15, воздух очищает.
Вопрос: Подземный город целый.
02:43:55 Ответ: Миллионник. Вот все разворочено. 
Вопрос: Это кто-то атаку заснял? Цепь, взрыв, да?
02:44:09 Ответ: Это танк он здесь где-то застрял.
Вопрос: Это не цепь, это лес. Вы ведь по этим местам много ездили, наверно тоже задавались вопросом, как бы вы бы действовали?
02:44:32 Ответ: Где? Здесь? 
Вопрос: В Карелии да.  Не думали об этом?
02:44:36 Ответ: Как не думать? Именно как теми средствами уже другими можно. Теперь это можно преодолеть на вертолетах, теперь это можно так сказать на других, на другой технике. Уже тогда, когда я там был, появилась другая техника. Вот как-то уже позднее мне довелось докладывать, это Устинов тогда был министр, вот по вопросу прорыва этого. Я его попросил: «У нас есть снаряды в ТУРС противотанковые, они для уничтожения танков на 50, на 5 км. Управляет наводчик этим снарядом».
02:45:35
Вот раньше рассказал, к тому времени уже все это забыто и сейчас никто не знает между прочим как было. И если придется, как надо порывать. Я говорю, это уже надо решать по-новому. Я говорю, считаю, что можно сделать вот у нас был тогда установка «Луна» называлась установка, на гусеничной основе, да, вот такую ракету с такой головной частью, которая здесь показана. Может быть кумулятивного действия, это значит направленной струей.
02:46:15 
А тогда этого не было. Это уже потом научились делать такие головные части, которые весь взрыв направляют в узком пучке, чтоб пробить. И управлять этой ракетой. Тогда не надо ползти, не надо тащить ничего. Вышел человек в окопе, сзади выпустили, он навел туда, точность наведения по танку. Не меньше танка размеры. Логонов-Устинов был человек такой сразу ухватился за это. Своим: давайте сделаем! 
02:46:53
А сидело еще 2 человека, не буду называть фамилии, те мотают головой. Зачем я поднял эту тему. Не знаю, не хотелось.
Вопрос: Да. Сегодня современные торсы насколько я понимаю, все снабжены, помимо всего прочего не только кумулятивными, но борметрические, как он называется, объемного взрыва и т.д. для уничтожения ДЗОТов, ДОТов.
02:47:21 Ответ: Из этих двух начальников один выдвигал, а другой старался, значит задвинуть. Парадокс.
Вопрос: Вы говорите, забыли. Я когда пытался найти аналоги прорыва линии Маннергейма, то выяснилось что, пожалуй, с такими же задачами пришлось столкнуться в Афганистане при штурме горных УР-ов.
02:27:45 Ответ: Конечно. Это же идентично.
Вопрос: И еще одно, ведь сегодня же восстанавливаются саперно-штурмовые батальоны, т.е. опят на самом деле даже сегодня он может пригодиться. 
02:48:06 Ответ: Вот закрывает амбразуры. Застряли перед ДОТом, закрыли.
Вопрос: Танкисты героические. Вообще танкисты вы народ чумовой, ездить в этой железяке страшно.
02:48:32 Ответ: Это ведь как? Нет. К чему привыкнешь. Вот танкист привык в танке, вроде значит там не сколки, ничего, все защищено. А пехотинец наоборот в землю, в окоп. Это еще лучше.
Вопрос: Как вы думаете, отцу бывало страшно?
02:48:56 Ответ: Я знаю вот какую вещь: выдвигались вот, когда к переднему краю приезжаешь. Короче говоря, проводилась тоже такая хитрая операция называлась «Мельница». Суть ее заключалась примерно, так как сейчас американцы иногда поступают. То есть перемолоть все, а потом пойти.
Вопрос: Американцы очень гордятся этой мельницей.
02:49:29 Ответ: Да. Вот это вот у него возникло тоже такая, в 1943 году, и вот людей не было, резервов, да, а могли дать 
Вопрос: Снаряд?
02:49:49 Ответ: …возможность, нет, наносить удары дальней авиацией, своей авиацией, может с соседнего фронта. Больше снарядов и весь смысл был вот нанести удары, потом проводить разведку боем. Потом опять удары, и опять. Противник все время ждет, что есть главное наступление, и занимает, как он займет, так и еще его накрыть, и так еще. И так изматывать можно долго. Вот они изматывали до 80% получили так сказать потерь противники. Но это потом уж узнали.
Вопрос: Нет, кстати сказать, вот в разборе финской войны он же писал об этом периоде. Это он еще не называл Мельницей, но он писал о том что сводили с ума буквально артобстрелами.
02:50:38 Ответ: А, ну это да.
Вопрос: Финских солдат, которые просто с ума сходили, потому что их ночью атаковали днем обстреливали. Покажите эту фотографию в руках-то у вас. Конечно это ж важно. Вот это командир дивизии идет. А это вот командующий, член военного совета, вот я.
02:51:01
ТЕХНИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР
02:51:24 Ответ:  А вот здесь вот уточнение задачи, вот.
Вопрос: Слушают его. Когда военачальник говорит сразу видно солдат, которые слушают его, а которые просто знаете…
02:51:44 Ответ: Замерзли.
Вопрос: Да. Замерзли. Здесь слушают. А раз слушают, значит верят. Понимают. Вот это вот интересно, как люди стоят, как они наклонены к нему. Они все подались к нему.
02:51:57 Ответ: Да, тут фотограф он схватывает момент, а не устанавливает ситуацию.
Вопрос: Здесь видно, что командиры, которые собрались, они прямо к нему, они его слушают, они понимают, что он говорит.
Ничего себе снег! Снеговой покров, какой там получался? По пояс что ли?
02:52:30 Ответ: Конечно, в общем.
Вопрос: Вы не рассказали о Выборге. Там же, по-моему, 3й случай в истории вообще армии, когда по льду атаковали.
02:52:40 Ответ: Так, а что же! Я сказал.
Вопрос: Вы сказали, зашли с этой, на самом деле это же тоже уникальная операция. Только 3 раза в истории русской армии было когда…
02:52:49 Ответ: Так он изучил все возможности. А Новгород как брали! Новгород!
Вопрос: В данном случае о финнах.
02:53:02 Ответ: А Новгород тоже самое. Один корпус с плацдарма, там более сильный противник, другой соседний с форсирования Волхово. Погода была плохая для этого, лед слабый. Усилять надо было. А еще одна дивизия должна была вокруг по озеру Ильме где-то 30-40 км. Собрали где аэросани и, в общем, всю технику, которая по этому льду могла идти. Ночью они прошли и город оказался с юга отрезан, т.е. они перехватили одну дорогу – все. А там в других местах и не пройдешь.
02:53:45
Так что это он применял.
Вопрос: Я еще знаете о чем подумал, ведь он долгое время по сути дела командовал в масштабах не смотря на то, что это даже фронт, в основном это были армейские такие операции, где участвовала там одна армия. И те м не менее Сталин признавал его заслуги. Ведь казалось бы, какой-то там карельский фронт существенного влияния не играет. Если так разобраться-то. Он воевал все-таки не на самых главных театрах боевых действий.
02:54:23Ответ: Вот а фронт то 1610 км, финны пишут, да. А там кто воевал-то? Финская армия и немецкие отборные лучшие части. Да. В северной части, да нет, с половиной Финляндии.
Вопрос: Нет, тем не менее, т.е. основные сражения все-таки разыгрывались в центральной, южной части.
02:54:46 Ответ: Мне понятно. Но вот как сделать вот Тихвин с одной дивизией, если под Москву 20, а там одна. Вот получает, этот разговор записан. «Мы, - говорит, - Направили туда Мерецкова». Он узнал, что армия с тыла на него эту армию выходит, которая должна оборонять по реке Свирь. Ему приказывают принять ту. Она отходит мелкими группами, потеряв все управление, начальник штаба какой-то другой оказался. Штаб выходит группами, командарм в другом месте.
02:55:30
Выезжает туда. Два командира дивизии увидели его, с радостью к нему. Начальство появилось. У одного 700 человек, у другого 300, а где ихние дивизии не знают. И вот он перемещается по каждой дороге, выслал со свой армией офицеров с кухнями, чтобы на кухне собирать, тут же вооружать мыть и сажать в оборону. Вот так построили оборону.
02:56:02
А ведь как ее принять? Надо же управление. Значит, с этой своей армией он еще выхватывает радиостанции, все. Временно. Потом все начинает в течении месяца обрастать, обрастать, пополняться и вот так. И наконец, вот в этой операции он сам в атаку ходил. 
Вопрос: А вот этого я не знал.
02:56:24 Ответ: Ну вот.
Вопрос: Это когда был такой эпизод?
02:56:28 Ответ: Вот, а с дивизии дивизией Кошевого вы знаки как он его водил?
Вопрос: Нет, не знал.
02:56:34 Ответ: Вот я скажу. Вот прибыла одна дивизия из тех 20-ти на параде, которые ходили на параде в Куйбышеве. Пришел Кошевой. Он стал маршалом тоже Кошевой, а был полковником, пришел, докладывает о своей дивизии: «Прибыл». «Вы товарищ, командир дивизии, воевали?» «Нет, товарищ командующий, не я ни один человек в моей дивизии не воевал» Он говорит: «Тогда, - говорит, - Покрась машину в белый цвет, поезжай туда вот. Найди место в окопе или воронке» «А что я там буду делать» 
02:57:18
«А ты, - говорит, - Посмотришь, как воюют немцы, как стреляет ихняя артиллерия, авиация, посмотришь, как наши войска воюют. И имей ввиду, что не очень-то, но, - говорит, - Немцы умеют воевать, а мы должны их разбить. Вот поучись этому. Потом приедешь вечером, доложишь, подумаем вместе, да. На следующий день поедешь с этими командирами полков, а потом батальонов. Да смотри, чтоб никого не угробить» 
02:57:51
Вот он в первый день приехал, грязный тоже. «Вот залез я, - говорит, в окоп, потом на передовую траншею. Потом наши бах-бах! Перелет, я значит туда, вниз» «Полковник, не спеши, это говорит перелет, потом будет недолет солдат, а потом, - говорит, - по нам. Вот тогда ты и лезь под брустверный блиндаж» «Вот я, - говорит, – с этого учился». Вот так этот маршал учился, понимаешь? А сам подход! Вот если так учить, он потом пишет Кошевой: «Где бы я не воевал, под Сталинградом, Кенигсбергом, везде, я не бросал в бой не обстреленых, не обученных людей»
02:58:38
Это очень серьезный момент
Вопрос: Хороший учитель
02:58:43 Ответ: А вот Кошевой я не знал в группе командовал дивизией, я не знал вот то, что он рассказывал, а приехал Кошевой главкомов он-то знал, что я вот. А я не знал что он такой воевал. Как-то он поводил опытные показные занятия, командиры дивизии стояли, бойкомандующий, поскольку мы далеко были на фланге, попросился уехать раньше. Он обратился: «И ты хочешь уехать раньше!» А моя дивизия на фланге, действительно было далеко.
02:59:33
Я ему говорю: «Нет, я хочу, - говорю, - досмотреть все до конца и сделать еще лучше!»
Вопрос: И сделать еще лучше, да!
02:59:42 Ответ: На следующий день он вызвал меня к себе и допрашивал: что ты хочешь сделать? Вот я ему объяснил. Через месяц вот они приехали вместе с Беликом посмотрели, а должен был уходить с дивизии, но учинил так сказать порядок сдачи дивизии новому командиру определенный ритуал. Собрал там и немцев военных и наших, и вот  торжественно построил дивизию, решили, значит меня проводить. Ритуал сам, да он Кошевой, потом из всех начальников лучше всех знал боевую подготовку.
03:00:33
А это приехал вообще таким так сказать…
Вопрос: Начинал с того, что вообще в окопе сидел и кланялся каждому снаряду.
03:00:44
ТЕХНИЧЕСКИЙ МОМЕНТ
СНИАМАЮТ ПОРТРЕТЫ КРУПНЫМ ПЛАНОМ
03:00:48 Ответ: Случилось так, что я думаю, если он поедет, все как мне дальше разыгрывать? Мой начальник уехал на обед, а вот тут такая штука. Он, значит, приказал тяжелому полку выти вперед, и я разыграл бой.
03:01:04
СНИАМАЮТ ПОРТРЕТЫ КРУПНЫМ ПЛАНОМ
ВХОДИТ В КАБИНЕТ
03:01:37
Вопрос: Это ваш кабинет или это еще кабинет отца был?
03:01:40 Ответ: Нет. Это его. Вот могу сказать что вот этот шкаф с 1936-37 года. Мы жили на Чистых Прудах тут, когда он в Испанию уехал. Там проезд Серова построили новый дом. И нас туда переселили. Он был там, а нас переселили. Кто-то о нас заботился стало бы. Был такой начальник тыла Хрулев он и были соответствующие начальники. Ну а это в зимней квартире на Грановского, знаете там такой дом, где жило все начальство, члены политбюро и  вот 3 человека военных тогда, перед войною.
03:02:30
Тимошенко, Мерцков и Буденный. Когда был командующим московского военного округа. А это уже потом, когда дом построили.
Вопрос: А вот письменный прибор, с того времени?
03:02:46 Ответ: Что, а?
03:02:48 Женщина: А это ты покажи ребятам, покажи, покажи. 
03:02:53 Ответ: А это у него видимо отечество войны второй степени орден вручают.
03:02:59 Женщина: Это ему награждение перед солдатами, вон видите там построились и там ему вручают, ему не вручали, а вот на поля.
Вопрос: На полях.
03:03:13 Ответ: Тогда конечно, тогда вручал командир бригады мог наградить.
Вопрос: Красавец! Командарм!
03:03:24 Женщина: Это я пока как раз мы  были, а секретарь по идеологии, я там роюсь, а он говорит: «Покажи хоть Владимира Кирилловича». Я говорю: «Вот нашла, военный» Он смотрит, говорит: «Знаешь, это очень дорогая фотография» «Почему?» «Во-первых, это на поле, во-вторых, это перед солдатами. Ты знаешь перед солдатами нельзя никак, чтобы вот»
03:03:53 Ответ: Да, все знают, что как что?
03:03:57 Женщина: Тут говорит не подкопаешься тут нельзя ничего соврать. Я говорю, ну хорошо. Пусть. И так она все время у меня эта фотография и была со мной.
Вопрос: А стол за что, что такое?
03:04:11 Ответ: Давайте координаты запишите.
03:04:15 Женщина: А что за стол? Стол есть стол.
Вопрос: Сейчас таких уже не делают.
03:04:21 Ответ: Посидите вот тут и запишите.
03:04:26
ТЕХНИЧЕСКИЕ РАЗГОВОРЫ
03:04:36
СИДИТ ЗА СТОЛОМ
ЛЕСТАЕТ КНИГУ
03:05:57 ФОТОГРАФИИ ИЗ КОНВЕРТА 
Ответ: Вот училище имени Мерецкова. Вот этот бюст на фоне училища.
03:06:08
ТЕХНИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР
03:06:28 Ответ: Вот командующий северокавказского округа
Вопрос: Что-то лицо знакомое!
03:06:36 Ответ: Вот он принимает парад. 
Вопрос: Да, покрепче! А это где?
03:06:51 Ответ: В Ростове-на-Дону. Вот тоже значит, прилетел я с Дальнего Востока в 6 вечера, а утром принимал парад.
Вопрос: Нормально
03:07:06 Ответ: Ночью написал донесение, то ж вступил в командование, изучив, как поднять округ по тревоге.
03:07:14
ТЕХНИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР
03:07:21
А утром, да потом, когда стемнело, никого не было уже там, в час ночи, никого, говорю не поднимайте, ничего не делайте. С этим шофером объехал там с кандидатом, чтоб мне была понятна моя утренняя операция, значит. Пройти, поздороваться проехать. Потом сел речь…
Вопрос: Писать.
03:07:47 Ответ: Нет, корректировать, потому что…
Вопрос: Написана уже была.
03:07:50 Ответ: Да. Вот тоже Кирилл Афанасьевич.
Вопрос: Это хорошая фотография действительно. 4 ордена Ленина.
03:08:05 Ответ: Тут зимой, вот в зимней форме.
Вопрос: На Дальнем Востоке.
03:08:11 Ответ: Да, дальневосточный округ. А вот командующий 14 гвардейской армией, в Кишиневе. Заработал для армии орден боевого красного знамени. На тактических учениях с боевой стрельбой. Я и проверяющий генерал армии Майоров. Вот Мерецков, Новиков, главный маршал авиации.
Вопрос: Новиков, это который потом будет репрессирован?
03:08:55 Ответ: Да, да. Вот это он. Он был там. Но вот понимаете, в от я читал в этой самой…
Вопрос: Владимир Кириллович, а есть семейные фотографии с женой Кирилл Афанасьевича?
03:09:11 Ответ: А это вот кто? Это я в разведовательном походе через проливы Босфор, Дарданеллы. Интересовался этим. А это мой сын Кирилл, моряк.
Вопрос: Кирилл Мерецков!
03:09:29 Ответ: Да. Вот так вот видите я в форме капитана первого ранга. Теперь он в этой форме.
Вопрос: А как же вы морским офицером вдруг из танкистов стали?
03:09:46 Ответ: А чего? Я вместе с начальником штаба флота выходили туда. Интересовались.
Вопрос: И что ж вас там интересовало, то? Даже боюсь спросить!
03:09:57 Ответ: Как что? Россию всегда интересовали проливы.
Вопрос: Проливы, да.
03:10:02 Ответ: Нас хотели пихнуть туда в Индию, я же вам рассказывал. Вот. Интерес к проливам не пропал. Вот тоже училище видимо. Я тут награждаю. Вот это после войны. Вот интересный тоже снимок. За год до смерти этого человека, который сидит, кто это?
Вопрос: Шолохов. 
03:10:41 Ответ: Это вот она, нет, вот это вот она чуть не перепутал. Это Шолохов. Писатель Шолохов. Через год после вот этого он умер. А там я ему вручал, вот у него был юбилей, что я вручал? Штык – символ русской славы, от автомата. Это нож такой, штыковой, и гвардейский знак.
03:11:14
Это после войны на востоке. Тогда во время войны это был полк, а потом его назвали батальоном. Вот так вот. 20 танков полк прорыва.
Вопрос: Полк прорыва, т.е. вы прям непосредственно в первой войне шли? Отец не возражал? Ведь он же мог там попросить, чтоб вас там поберечь.
03:11:41 Ответ: Не! Это уже после войны.
Вопрос: Это после.
03:11:45 Ответ: Да какая на войне. А вы знаете, на войне наоборот получается. Вот кого приберегут, всех перебьют, а потом тех, кто остался ставят задачу, как будто никто не перебит, и выполнять ее гораздо тяжелее. 
Вопрос: Отец же видел и колоссальные потери. Вы же ведь на Волховском фронте, неужели  вот сердце не болело? Вот так вот в бой провожать сына?
03:12:14 Ответ: Я вам говорю, если кого оставляют потом туго приходится. Вот я же говорил, так израсходуют все, даже два приехали подсчитывать. Новый командующий опять.
Вопрос: Интересно. Никогда не видел маршала на фоне обоев. Посмотри, какая прелесть.
03:12:34 Ответ: А что такое?
Вопрос: Я просто смеюсь. Обычно все фотографии маршалов они такие парадные, а здесь маршальская форма и обычные обои за спиной. Это вероятно где-то вот так оделись.
03:12:52 Ответ: Где-то я что-то потерял одну фотографию.
03:13:00
ТЕХНИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР
03:13:23 Ответ: Вот когда Григорьева здесь была, я рассказывал говорю, механик водитель Григорьев, в атаку ходил Кирилл Афанасьевич с батальоном Кошевого, командир батальона, Григорьев. Дважды совпало.
03:13:43
ТЕХНИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР
03:14:07
Вопрос: Откуда вот эта красива лампа, например?
03:14:14 Ответ: Я могу только так подумать, может это мама подарила ему?
03:14:18
ТЕХНИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР
03:14:34
Вопрос: Здесь есть какие-нибудь любимые книги вашего отца?
03:14:47 Ответ: Про книги я скажу так вот.
Вопрос: Можете какую-нибудь книгу показать, которую он очень любил, которая произвела на него очень большое впечатление.
03:14:54 Ответ: Вот он не узкий человек, он любил литературу, он любил посещать театр с семьей и обсуждать, он любил читать на ночь, когда ложится, обложен был всегда книгами, каждый день он что-то читал. Чтобы сказать любимое, вот у него был более широкий круг. Его интересовали многие вопросы. Вот допустим куда-то он собирался так сказать ехать или куда-то или изучал, он изучал это по книгам здорово.
Вопрос: Хоть какую-нибудь покажите
03:15:32 Ответ: А такой любимой, любимой, у него жена только была любимая одна.
Вопрос: Я смотрю здесь энциклопедии. Это как раз вот он покупал, да?
03:15:42 Ответ: Конечно.
Вопрос: Давайте посмотрим год-то какой? Откройте нам, покажите.
03:15:49 Ответ: Пожалуйста.
Вопрос: Я такой обложки, честно говоря, не помню.
03:15:54
ТЕХНИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР
03:16:10 Ответ: Вот мне довелось, он был начальником штаба дальневосточного округа, и мне довелось быть там начальником штаба этого округа. Это уже второго, я был в Одессе, а потом туда перевели. И сидеть в его кабинете и выполнять его так сказать, обязанности. И вот это у него было в каком году? В 1935, а я в каком году был? Это уже конец 70-х, 80-е. вот.
03:16:39
ТЕХНИЧЕСКИЙ РАЗГОВОР
03:16:45 Ответ: Сзади его кресла стоял шкаф, там вся литература была по Японии и Китаю она сохранилась и при мне. Вот он собрал и там оставил вот так. Другие книги он собирал дома. Наверху у нас масса книг. Вот у него был такой порядок: в то время членам и кандидатам ЦК присылали списки новой литературы. Они выписывали то что считали нужным прочесть. Он иногда 2 экземпляра, а ее инструктировал. Командир дивизии корпуса, человек очень занятый, ему некогда там заниматься литературой, поэтому я говорит, тебе буду присылать, а ты на ночь ему рассказывай самое интересное из этих книг.
03:17:39
Это, пожалуй, интересней, чем самая любимая книга. Вот как он эту книгу внедрял. Результат такой: в этом они сошлись характером, потому что она тоже любит покупать книги и в частности, вот я многое вам рассказывал, это Россия ХХ век. Все там планы, директивы государственные того времени они там опубликованы. Отсюда я это и знаю мне не надо куда-то ехать, там что-то узнавать.
03:18:10
Вот так. Вот он так любил книгу допустим. А не просто вот какую-то взять и вот она такая!
Вопрос: Бюст Суворова подарок какой-то?
03:18:32 Ответ: Это? Вы знаете, у него ведь тоже, понимаете, у него всегда был фильм Суворова. Ездил вместе с ним. Вместо книги это фильм. Он собирал своих подчиненных и пере какой-то операцией показывал, воодушевляя их, как нужно так сказать, проникнуться этим, так сказать духом наступательным суворовским. Вот.
03:19:03
Поэтому когда какие-то были он очень часто вот это, книжки есть «Суворовские изречения» все вот эти вот. Он наверно сыграл роль, что такой фильм выпустили, что его так сказать суворовские вот эти вот, ибо он употреблял изречения Суворова при Сталине допустим. Тот заинтересовался этим.
03:19:36
Вот скажем, совещание там шло по Финляндии. Идет такая дискуссия: Штерн доказывает, что у него мало сил было. Да, действительно, надо. С места так говорит: «Товарищ Штерн, воевать надо не числом, а умением». Сталин засек это дело. Вот ему от этого легче не было. Когда вот он чего-то должен попросить, он вспоминал эти слова. 
03:20:04 Ответ: Но ему от этого легче не было. Когда вот он чё-то должен попросить, то вспоминал эти слова.
Вопрос: Да Сталин вспоминал эти слова.
03:20:10 Ответ: Да, вспоминал вот это вот. Штерн начинает отвечать: «Да, товарищ Мерецков мы будем у вас учиться, как прорывать, мы поздравляем вас». Это при Сталине говорил. «Вот товарищ Штерн – это не мои слова, это слова Суворова, вот вы его, так сказать, и приветствуйте так». Это всё при Сталине, понимаете. Вот так доводилось, его изречение, в живой такой какой-то, при живом обсуждении. Отсюда потом пошли фильмы, книги, и тому подобные вещи. Это имя поднялось, и сейчас тоже поднимается, но сейчас имена других.
03:21:01
Тот Суворов был как полководец, а сейчас как политического плана некоторых поднимает, это уже немного другое.
03:21:08
ТЕХНИЧЕСКИЙ МОМЕНТ
ВЫХОДЯТ ИЗ ДОМА, ИДУТ ПО ДВОРУ
03:21:56 Ответ: Вот в этом году, ко дню победы мы посадили вот эти деревья 6 штук, седьмое ещё посадим.
Вопрос: Это сосенки?
03:22:07 Ответ: Это сосенки, да. Вот я забочусь, поливаю, чтобы они, так сказать, взяли. Дело в том, что они пропадают, здесь красивые сосны, вот, если пройдёте, вот тогда увидите, вот так вот это. Значит, что-то должно возрождаться, восстанавливаться.
Вопрос: А почему у вас тут, ни грядок, ни цветов нет?
03:22:27 Ответ: Нет, у нас были грядки, но для этого надо работать. А почему у нас что-то не сделано тут? Не подметено сейчас всё, вот дожили, потом пускай, мы приедем, ну другие тоже моменты наступают.
Вопрос: А Кириллу Афанасьевичу нравился этот участок?
03:22:43 Ответ: Кириллу Афанасьевичу, ну конечно нравился. Он посадил, если так взять, вот эти вот все ёлки, собственно всё было обсажено, это погибло несколько ёлок. Всё это было посажено, а большие вот это старые остались.
Вопрос: А можете прямо показать, какое-нибудь дерево? Вот это вот он посадил, вот это он…
03:23:05 Ответ: Нет. Ну, я лучше вам другое покажу. Вот это вот скамейка, где он сиживал, да, вот эта, на самом деле, тут стояла вот та скамейка. Вон, я её поставил, чтобы была защищена. Вот Пис, он беседовал с Рокоссовским вот на этом месте. Она им тут фрукты приносила всё. Ну о чём они беседовали? О службе там? Потом они обсуждали такую вещь.
03:23:39
Вышла книга, генерал-полковнику, он тоже был репрессирован в своё время. Как же мне вспомнить фамилия?
Вопрос: Телегин?
03:23:51 Ответ: Не, не, не, не, не. Заслуженный, такой вот, ну вот он написал о том, как ему там тяжело было, и описал всю ситуацию. Они оба подходили к этому критически. Почему? Нашу страну в то время показывали. То что, в общем-то, не украшает. Видите, есть такие моменты, которые подрывают, ведь это пропаганда буржуазная, капиталистическая, она  того и ждёт, чтобы
Вопрос: Вот вы хотите сказать, что два, сидевших, маршала?
03:24:39 Ответ: О! Вы усвоили это. А су…
Вопрос: Они были против?
03:24:43 Ответ: Да, вот против таких публикаций. Не надо это, надо в другой форме. А вы, если знаете историю, вот, ну скажем: если что-то плохое то надо исправить это. А не дать, так сказать, возможность тем, кто выступает против нашей страны. Ну вот, интересы России, Советского Союза, и сейчас России, они совпадают в геополитическом плане. Те же самые интересы, те же самые: восстановить наши границы, а не отдать, что-то такое.
03:25:29
А если мы будем помогать в этом, расшатывать. Всё должно быть разумно сделано. Они тоже так сходу.
Вопрос: Спасибо.
03:25:43 Ответ: А вы что это? Выворачивать надо да?
Вопрос: Нет.
03:25:47 Ответ: Я думаю, что нет. И сейчас вот, меня интересовало,  ну вот министр культуры, как он к этому относится? Как он к Сталину относится? Ну он два войска он сделал. Каких вы думаете?
Вопрос: Каких же?
03:26:05 Ответ: Первое – ну что это вот, то что он людей сажал? Ну это как преступник. А  с другой стороны, ведь его, за то что он сделал, наградить, мало 2 орденами победы. Ещё не придумали такого ордена который он заслуживает. То есть 2 противоположных. Китайцы говорят о чём? Мао Цзэдун, он висит у них, он сделал хорошо это, это хорошо, это, это сделал он плохо, это плохо. Больше – хорошо. Значит – пусть висит. Правильно это или нет?
03:26:45 
Мудрость китайского народа мы должны оценить, почему? Он  с нашей помощью когда-то сделал такой скачок вперёд, что скоро Америку обгоним да по экономике. Вот так.
03:27:02
ТЕХНИЧЕСКИ МОМЕНТ
03:29:40
Вопрос: Владимир Кириллович, а вот что это за участок? Кто здесь рядом живёт? Владимир Кириллович, что это за участок?
03:29:55 Ответ: Громче. Тут дача Конева была, нет, Говорова. А кто живёт сейчас? Бизнесмен женщина, ресторанным делом занимающаяся.
Вопрос: Нет, вы скажите, вот что это было? Что дали здесь участки, маршалам вы говорили	?
03:30:15 Ответ: А, ну это другое дело. Вот, когда война кончилась, им надо было где-то определиться. Здесь госпиталь и санаторий. Люди пожилые, пережили войну. Раненные были, еле предыдущие, и так далее. Вот из 10 человек, здесь, раз, два, три, четыре – это Говоров, Мерецков, Тимошенко и Конев. Они получили здесь участки, вот этот самый маленький, те побольше. Вот так. Ну итог по сегодняшним слишком большой, вот и всё. Как и дом, так и это. Как я считаю, так и мама моя считала то же самое.
Вопрос: Неужели маме здесь не нравилось?
03:31:15 Ответ: Нет, ей нравилось, но если вас, заставят, так сказать, заниматься уборкой на территории и в доме, то слишком много. Когда это обслуживается кем-то, тогда это легко и хорошо, а когда всё делать самим, надо поменьше. Это лучше даже.
Вопрос: Скажите, а всё-таки, ваша мама была влюблена в вашего папу?	
03:31:40 Ответ: Ну, наверное, а почему же нет?
Вопрос: Почему она была в него влюблена? Она когда-нибудь рассказывала?
03:31:49 Ответ: Ну, такие вещи. Ну как же? Мужчины, в общем-то не сильно интересуются, так. Я же видел их самые хорошие отношения, лучше быть не может. Вот я так считаю. Он очень её уважал. И она тем более. Воспитывала меня таким образом. Если он меня никогда не наказывал.. Да? Никогда, то она, конечно, более строго ко мне относилась. Но в первую очередь, она, так сказать, видимо, тоже значит, сумела создать у меня такое понятие, что о папе, об уважении к нему, за всё.
03:32:35
Что вы видите, что я, хочу, через вас его, так сказать, представить обществу. Так что она в этом роль играла большую.
Вопрос: Если бы сейчас, вы могли что-то сказать своему отцу? Кирилл Афанасьевич, что бы вы сказали?
03:32:56 Ответ: Ему, что я сказал? Я бы мог сказать, что я очень его любил, я очень уважал, и поэтому, очень, очень старался сделать так, чтобы он мной тоже гордился.
Вопрос: Спасибо.
03:33:13 Ответ: И мне было, приятно, когда вот Сайков приехал, я же не знал, у меня впечатление было, ну тройку, наверное, поставит, ещё что-то так, вот, поскольку мы с ним столкнулись, ну разошлись по некоторым вопросам, а потом выяснилось, что просто, он крепко прижал, чтобы меня, так сказать, проверить на 100%.
03:33:44
ДОМ КРУПНЫМ ПЛАНОМ
03:33:50 Ответ: По-разному понимали. Он хотел проверить моих подчинённых и меня, поэтому, а мы уже выше этого стояли, немножечко. Всё. Очень опасны, тут могут быть и убиты, и раненные, и что угодно. Требует очень хорошей организации. Я попросил командарма, чтобы меня во вторую очередь мой батальон.
03:34:10


